

einige mit Terrassen durchsetzte Hänge mit einer Ausnahme einstige Rebkulturen aufwiesen.

Schafstelze, *Motacilla flava*. Nachdem 1953 zwei Paare mit Erfolg brühten, hegte man Hoffnung auf ein Erscheinen auch im nächsten Brutjahr, was sich dann in der Folge bestätigen sollte. Von den vom 27. März 1954 an durchziehenden Schafstelzen waren erstmals am 23. April zwei Exemplare dabei, welche die gleichen Merkmale aufwiesen wie die letztjährigen Brutpaare. Die beiden Reviere des Vorjahres wurden im Verlauf des Monats Juni besetzt gefunden. Balzflüge und Gesang wurden nur vom ♂ des Brutreviers I ausgeführt. Die Balzflüge waren oft zweifach aneinander gereiht und mit zwei- bis dreifachen *zier* begleitet. Leider fiel das ♀ dieses Reviers aus unbekannter Ursache aus. Bis zum 11. Juli balzte das ♂ noch, dann wurde nur mehr Gesang festgestellt.

Beim zweiten Brutpaar wurde am 30. Juni das Nest mit sechs Eiern gefunden. Am 12. Juli befanden sich drei Junge darin, die etwa zwei Tage alt waren. Interessant sind die fast gleichen Schlüpfstage des in diesem Revier brütenden Paares, 1953 am 11. und 1954 am 10. Juli. Ebenfalls bemerkenswert ist der Standort des Nestes, denn in beiden Jahren lag dasselbe unter einem schräg aufwärtsragenden Mistfladen. Da die Wahl des Neststandortes bei der Schafstelze dem ♀ zugeschrieben wird, so dürfte es sich wahrscheinlich beide Male um dasselbe Exemplar gehandelt haben. Die Nestlingszeit betrug etwa 13 Tage.

Während die Gefiedermerkmale des ♂ von Revier II ziemlich die gleichen waren wie jene des Vorjahres, wich das ♂ I davon ab. Es hatte eine weisse Kehle und bräunlich aschgrauen Oberkopf; ein Ueberaugenstreif war nur mit dem 40fachen Fernrohr als schwache Andeutung wahrzunehmen. Diese Gefiedermerkmale konnten am 1. August zusammen mit Herrn MARTIN SCHWARZ, Basel, noch festgestellt werden. Ob und wie lange sich diese Brutpopulation wird halten können, das wird die Zukunft zeigen.

HANS MEIER, Altdorf

Zaunammervorkommen am Südostfuße des Rigi. — In den letzten Jahren konnte ich jeweils bei kurzen Aufenthalten in Gersau regelmässig zur Brutzeit den Gesang des Zaunammers, *Emberiza cirius*, vernehmen. Bei einer Wanderung von Gersau nach Brunnen hörte ich einmal im Verlaufe des Monats April an drei verschiedenen, ziemlich auseinanderliegenden Orte singende Männchen. Die Hänge sind ziemlich steil, von viel Waldrandpartien umgeben und mit Gebüsch durchsetzt.

HANS MEIER, Altdorf

Weitere Zippammer-Beobachtungen im Kanton Uri. — In Ergänzung der Mitteilungen von HANS MEIER, Altdorf, im O.B. 51/1954 S. 24 sei auf drei Beobachtungen des vergangenen Sommers im Urner-Oberland hingewiesen.

Am 12. Juli wurde ich im sog. Bielzügli, einer Lawinenschneise des Göscheneralptal-Südhangs zwischen Göschenen und Abfrutt nachmittags 3 Uhr durch anhaltende zip-Rufe auf ein Zippammer-♂, *Emberiza cia*, aufmerksam. Der Vogel sass auf dem Ast einer hangabwärts liegenden Fichte am westlichen Schneisenrand und trug eine grüne Raupe im Schnabel. Er konnte auf 20 m Entfernung mit dem 8-fachen Feldstecher im vollen Sonnenlicht beobachtet und einwandfrei bestimmt werden. Nach kurzer Zeit flog er einige Meter weiter abwärts auf einen Vogelbeerstrauch und von hier nach kurzer Rast in leicht ausholendem Bogen gegen einen freistehenden, mit Birken, Fichten und Legföhren bestandenen Felskopf am östlichen Rand der Schneise. Bei der Annäherung an den Felskopf wurden hastig gereichte, offenbar von mehreren Jungvögeln herrührende Bettelrufe hörbar. Nach einigen Minuten konnte auch das matter gefärbte ♀ mit Futter im Schnabel beobachtet werden. Beide Vögel fütterten abwechslungsweise in Abständen von zirka 3—5 Minuten. Der Anflug erfolgte entweder von der erwähnten gestürzten oder